

Diana Paola Ortiz Tobar

Jessica Alejandra Villarreal Narváez

Profesoras de Nutrición y Dietética

Universidad Mariana

En la Universidad Mariana, las estrategias de internacionalización se articulan como un eje transversal del desarrollo académico, impulsando una educación con visión global y compromiso regional. Estos procesos se apoyan en la integración de referentes internacionales en el currícululo, en el establecimiento de redes investigativas y el uso de benchmarking académico para garantizar la pertinencia, calidad y proyección internacional de sus programas.

La internacionalización del currícululo representa un eje estratégico en la transformación de la educación superior, promoviendo competencias globales, interculturalidad y pertinencia académica en un mundo cada vez más interconectado. En este contexto, la movilidad profesoral internacional realizada durante el periodo intersemestral de 2025 en la Universidad del Valle de Atemajac (UNIVA), México, constituye una oportunidad enriquecedora para fortalecer el diálogo académico y construir puentes entre saberes, culturas y enfoques pedagógicos. Esta experiencia se enmarca dentro de los esfuerzos institucionales por incorporar perspectivas internacionales en el diseño y desarrollo curricular.

Es así como, en el mes de junio de 2025, la profesora Diana Paola Ortiz Tobar, adscrita al programa de Nutrición y Dietética de la Universidad Mariana, tuvo la oportunidad de participar como Conferencista Cooperante en el programa 'Verano Global en la UNIVA', desarrollado en el campus Lagos de Moreno de la UNIVA, en México, programa que busca fortalecer el perfil internacional de su comunidad académica y generar espacios de colaboración con docentes e investigadores de universidades socias a nivel global.

Durante la participación en el programa, la profesora compartió diferentes actividades académicas, culturales e institucionales. La experiencia inició con una cálida bienvenida, seguida de la impartición de clases enfocadas en los temas de Micronutrientos y Terapia Antioxidante y Nutrición Molecular, dirigidas a estudiantes de noveno semestre de la Licenciatura en Nutrición. Estas sesiones se desarrollaron en diversos momentos, permitiendo profundizar en el conocimiento de la nutrición desde una perspectiva molecular y funcional.

Además de las clases, la profesora ofreció una charla especializada sobre Subsistemas de compra en un servicio de alimentos a estudiantes de Administración de Empresas, y participó en dos actividades técnicas en empresas como UCCA y AS, donde se abordaron los procesos de sacrificio en animales y la calidad de la carne, con un enfoque en la salud como eje para el desarrollo de nuevos productos.

La movilidad incluyó espacios de reflexión y cultura, como la misa de Corpus Christi, el conversatorio 'Conociendo

UNIVA Lagos' y una actividad con la Universidad de Guadalajara, centrada en la relación entre alimentación y salud. También se conmemoró el aniversario de UNIVA Lagos de Moreno con actividades religiosas, académicas y una rueda de prensa. Hubo momentos de integración social como el paseo a Tequila y una degustación de café colombiano y mexicano, que resaltaron los vínculos culturales entre ambas naciones.

Finalmente, la docente sostuvo un diálogo abierto con representantes institucionales de UNIVA en Guadalajara, incluyendo su rector y autoridades gubernamentales, y cerró su participación con una charla comunitaria en la parroquia San José en San Juan de los Lagos, centrada también en temas de nutrición y salud.

Este conjunto de actividades permitió fortalecer significativamente los lazos académicos entre la Universidad Mariana y la UNIVA, promoviendo el intercambio de conocimientos y fomentando un espíritu de colaboración internacional.

A través de los diversos espacios compartidos, se logró visibilizar el trabajo académico e investigativo desarrollado desde la Universidad Mariana, así como, explorar nuevas oportunidades de cooperación institucional con miras al desarrollo de futuros proyectos conjuntos.

La profesora participante resaltó que esta experiencia de movilidad ha sido una valiosa contribución al proceso de internacionalización de ambas instituciones, generando un impacto positivo en la formación de estudiantes y docentes, dejando una huella que inspira a continuar fortaleciendo vínculos con universidades del mundo.

**Figura 1**

Bienvenida a la UNIVA



Nota. Fotografía de Diana Paola Ortiz Tobar, 2025.

**Figura 2**

Charla: 'Conociendo Pasto, Nariño'



Nota. Banner del evento, 2025.

**Figura 3**

Estudiantes de noveno semestre del programa de Licenciatura de Nutrición



Nota. Fotografía de Diana Paola Ortiz Tobar, 2025.

**Figura 4**

Paseo a Tequila y actividad en Guadalajara con rector y entes gubernamentales de la UNIVA



Nota. Fotografía de Diana Paola Ortiz Tobar, 2025.